

# 首里城地下 第32軍司令部壕



沖縄県  
Okinawa Prefecture

## 第32軍司令部壕(首里)周辺 戦争関連遺跡マップ



## 第32軍司令部壕の保存・公開に向けて

第32軍司令部壕は、戦争の残酷さを知るとともに、平和の大切さを学ぶ平和教育の場としても貴重な歴史遺跡です。戦後80年近くが経ち、戦争体験者の証言を直接聞くことが難しくなっていますから、物言わぬ記憶部である戦争遺跡の活用が求められています。

沖縄県は2023年7月に第32軍司令部壕保存・公開基本方針を定めました。この方針では、「文化財指定への取組」「文獻資料等を活用した平和発信・継承」「平和教育・学習への利活用」などの7つの柱を立てています。沖縄県はこの方針に基づいて第32軍司令部壕の保存・公開に向けて取り組み、平和を希求する「沖縄のこころ」を国内外へ発信するとともに、沖縄戦の実相と教訓を次世代へ継承していきます。

## 沖縄戦の概要

沖縄戦は、アジア太平洋戦争末期の1945年に日米両軍が沖縄で住民を巻き込んで繰り広げた地上戦です。この戦争を指揮したのが第32軍司令部でした。

4月1日、米軍は沖縄島西海岸に上陸しました。米軍のアイスバーグ作戦(沖縄攻略作戦)では総兵力約55万人でした。対する日本軍の兵力はおよそ10万人、しかもその中に防衛隊や学生隊、義勇隊など現地召集の補助兵力を多く含んでいました。激しい戦闘が展開され5月に入り米軍が首里に迫ると、第32軍司令部は南部喜慶武半島への撤退を決め、なおも戦争を続けます。

南部には地元住民のほか敵火に追われて避難してきた人びとがいました。「鉄の暴風」と称される米軍の猛攻撃にさらされ、隠れた壕や攻撃の象徴となり、住民と日本軍が混在する中で多くの犠牲を生むことになります。沖縄戦では県民の4人に1人が犠牲になり、民間人の死者は軍人を上回りました。

## 第32軍司令部壕はなぜ首里につくられたのか

第32軍は当初、那覇市安里の陸軍試験場に司令部を設置し、読谷村石横久保と南風原村津嘉山の2か所で司令部壕の構築を進めました。しかし1944年10月10日の米軍による空襲(十・空襲)以降、艦砲射撃や空襲に耐えられる強固な壕への移転が検討されます。その結果、新たに首里城の地下に司令部壕を構築することが決定されました。なお津嘉山の壕には、司令部のうち經理部など軍の後方支援をする部局が配備されました。

首里城のある丘は標高が高く、周囲の地形をよく見渡せ、かつ石灰岩の硬い岩盤からなるため、移転先の条件に合っていました。構築作業は12月9日に開始され、第2野戦築城隊を中心に、沖縄師範学校や県立第一中学校の生徒たちによって行われました。1945年3月23日から第32軍司令部壕の本格的な使用が始まります。

## 沖縄戦第32軍司令部関連年表

1944年(昭和19年)

3月22日 大本営、第32軍を編成

3月25日 第32軍司令部・福岡で編成を開始

4月28 第32軍、司令部を那覇市安里

試験場に遷ることを決定

8月10日 牛島満司令官着任

9月 南風原村津嘉山で、跳躍爆破所

読谷村石横久保で、軍事機関訓練場の構築を開始

10月10日 米軍空襲による南西諸島空襲(十・空襲)

12月3日 司令部が首里に遷することを決定

翌年1月中旬までに移転できるよう準備を命じる

12月9日 首里城地下で第32軍司令部壕の構築を開始

1945年(昭和20年)

1月21日 司令部が首里の沖縄師範学校内に移転

2月15日 第32軍軍鞋指揮官を発表

「一機一船、一船一船、一人一人

一駆逐車」の特攻作戦の発令

3月23日 米軍、南西諸島全島を空襲

第32軍司令部、首里城地下の第32軍司令部壕に入る

3月26日 米軍、阿嘉島・慶留昧島・慶留間島に上陸

4月1日 米軍、沖縄島中部西海岸に上陸

5月4日 日本軍、総攻撃に出るが苦戦

翌日、攻撃を中断

5月5日 第32軍、「天ノ廠戸戦闘司令所

取締二郎スル規定」を定める

5月22日 「新作戦計画」を策定し、喜慶武半島に撤退することを決定

5月27日 第32軍司令部壕を放棄、津嘉山に移動

5月30日 第32軍司令部、津嘉山から摩文に撤退

5月31日 米軍、首里を占領

6月19日 第32軍牛島司令官、「爾今各部隊は各局地における生存者中の上級者之を指揮し最後迄敢闘し悠久の大難に生くべし」の命令

6月23日 第32軍牛島司令官、長参謀長

審査(6月22日の説もある)

第32軍の組織的崩壊の終了

9月7日 第1軍司令官部(越原村森根)で降伏印式

牛島將士としての紛糾はほぼ終わったが、島々や本島の民間人収容地では飢えとマラリアによる被害は続いている。また多くの住民が帰郷もことができないままでした。



第32軍司令部壕所  
取締二郎スル規定 説明  
センター

第32軍司令部壕放棄、津嘉山に移動  
第32軍司令部、津嘉山から摩文に撤退  
5月31日  
米軍、首里を占領

第32軍牛島司令官、「爾今各部隊は各局地における生存者中の上級者之を指揮し最後迄敢闘し悠久の大難に生くべし」の命令

6月23日  
第32軍牛島司令官、長参謀長  
審査(6月22日の説もある)  
第32軍の組織的崩壊の終了

9月7日  
第1軍司令官部(越原村森根)で降伏印式

牛島將士としての紛糾はほぼ終わったが、島々や本島の民間人収容地では飢えとマラリアによる被害は続いている。また多くの住民が帰郷もできることができないままでした。

## 南部撤退の決定

第32軍司令部壕は、沖縄戦における戦闘を指揮し、住民の犠牲を拡大させた南部撤退の決定がなされた重要な場所です。

1945年5月4日、日本軍は米軍に総攻撃をかけますが苦戦し、翌日には攻撃を中断します。司令部の置かれた喜慶武は困難となりました。壕内では今後の作戦として、①首里決戦、②知念半島撤退、③喜慶武半島撤退案の3つが議論されます。そして5月22日、本土防衛のための時間稼ぎ(持久戦)を重視した司令部は、喜慶武半島撤退を決定しました。

あわせて定められた「新作戦計画」にもとづいて残された兵力を南部に再配置しましたが、もはや米軍と戦えるだけの戦力は残っていませんでした。しかも、第32軍は南部撤退の際に住民の非戦闘地域への避難を徹底しなかったため、住民の犠牲は一気に増えました。また、軍民混在の状態となり、日本兵による避難壕追い出しや食糧強奪、スパイ疑惑による虐殺などもおこりました。

## 沖縄中南部での第32軍の馳走経緯



発行者:沖縄県知事公室 平和・地域外交推進課

お問い合わせ先:TEL 098-894-2226

沖縄県専用HP:<https://32okinawa.com/>



2024年3月発行

